



Universidad del Sureste
Campus Comitán de Domínguez Chiapas
Licenciatura en Medicina Humana



Ensayo de Antropología Médica

Nombre del Alumno: Esteban Gabriel Silvestre Medina

Nombre de la Materia: Antropología Medica

Nombre del Profesor: Agenor Abarca Espinosa

Semestre y grupo: 1° “A”

Introducción

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación, también reconoce los elementos sociales para comprender el proceso de salud enfermedad como un proceso histórico, social y culturalmente determinado. No significa plantear que cada disciplina abandone su propio objeto de estudio, si no que admita las aportaciones de las otras disciplinas para enriquecer el conocimiento de su propio objeto y de igual forma brinde aportaciones para la mejor comprensión de los fenómenos estudiados por ellas. La antropología médica, como su disciplina de la antropología se encarga de estudiar estas múltiples versiones y prácticas relacionadas con el cuidado del cuerpo, el sufrimiento y la sanación, va referida al hombre en tanto que es un cuerpo individual y complejo susceptible de mantenerse en dos estados límites, como sano o enfermo.

Antropología Médica

El desarrollo de la Antropología durante el siglo XIX, como una Historia Natural del Hombre, fue obra, fundamentalmente, de célebres médicos (Broca, Virchow, Morton...) y naturalistas; junto a juristas y humanistas interesados por su vertiente social. A lo largo del siglo XX, con la Antropología ya consolidada como una disciplina autónoma, algunos médicos estudiosos de la Historia de la Medicina también ampliaron su interés a los estudios sociales de la Medicina y la Antropología Médica (Ackerknecht o Siegrist).

Antropología y salud parámetros diferentes

En el ámbito de la salud y de la enfermedad la antropología social ha descrito y resaltado los tipos, formas y estilos de vida incluyendo la muerte, pero con escasa o ninguna referencia a la mortalidad. Como ejemplo y respaldo a esto se encuentra lo que señala García Lara con respecto al trabajo doctoral de López Austin el cual titulado "Cuerpo Humano e Ideología" proporciona una serie de elementos para captar y entender el simbolismo y la trascendencia de la medicina

Tradicional, no solo en su pasado sino en muchos aspectos que sobreviven hasta nuestros días. O bien cuando el mismo García Lara nos describe con respecto al concepto salud y enfermedad, el que este es relativo ya que no todas las culturas ni los grupos sociales manejan los mismos parámetros para determinar cuando una persona está sana o no lo está. Y es porque estos conceptos, aunque tienen un fundamento biológico común, han sido interpretados de manera muy diversa y su significado está asociado a la cosmovisión del grupo que se trate.

En la década de los sesenta, el término y especialidad de la "Antropología Médica" es reconocida como su disciplina dentro de la Antropología Social y Cultural en el marco de la American Anthropology Association. Y se consolidan las principales escuelas dentro de la especialidad, con sus principales focos en las escuelas norteamericanas, la latinoamericana (liderada por Aguirre Beltrán

en México, y Menéndez en Argentina), y en Europa, las norte-europeas (de inspiración anglosajona) y las escuelas de la Europa Meridional (francesa, italiana o española), con una orientación más crítica y social.

Tradición a la especialización

La antropología en el ámbito nacional, nos señala que algunos estudios y analistas de la investigación, no han incluido la descripción etnográfica de los hechos de mortalidad a profundidad y menos el significado que para los diferentes grupos estudiados por ella tiene el proceso salud enfermedad-atención. Ya que estos han sido estudiados como aspectos simbólicos sin describir y analizar no solo el presente, sino en el pasado una parte de las reivindicaciones o demandas

Planteadas por o para los grupos de indígenas, campesinos, obreros y marginales, los cuales nos han referido por lo menos determinadas condiciones de salud-enfermedad y atención.

Para la antropología social y la etnología latinoamericanas el campo quedo reducido a la descripción de algunas enfermedades y terapias tradicionales, pero salvo excepciones no se describieron ni analizaron las enfermedades por las cuales se moría la población estudiada. Su explicación puede ser reducida y referida a que el saber antropológico se constituyó, en cuanto a autoimagen profesional y ciertos aspectos teóricos descriptivos más que aplicativos y de ser

Aplicativa su dimensión fue fundamentada en el uso de la acción política.

Como una de las causales que limitaron el campo de interés sobre la salud, enfermedad y la atención médica esta también el hecho dominante de la antropología cultural norteamericana que influyó en el desarrollo de la antropología mexicana conduciéndola a construir una interpretación altamente consistente del sujeto social.

La antropología sociocultural elimina la dimensión biológica de la etnografía y el análisis de los padecimientos, dejando a la enfermedad y a la mortalidad en términos de consecuencias biosociales, al concentrar el interés casi exclusivamente en el orden simbólico.

El Dr. Eduardo Menéndez Spina (Buenos Aires, 1934) es una de las figuras más relevantes de la antropología médica y la salud colectiva en el mundo. Licenciado en Antropología (1963), Maestro en Salud Pública (1980) y Doctor en Ciencias Antropológicas (1990), reside desde 1976 en México, donde ha desempeñado gran parte de su carrera como investigador y académico. Es profesor emérito del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS - México), Doctor Honoris Causa en la Universitat Rovira i Virgili (Tarragona - Es

paña, 2009) y de la Universidad Nacional de Rosario (Santa Fe). La antropología médica regional estudia prácticamente todo proceso de salud – enfermedad – atención en muy diferentes sectores y actores sociales, con el objetivo de describirlos y comprenderlos y, en menor grado, intervenir sobre los mismos, siguen siendo los grupos étnicos originarios el principal actor de los estudios latinoamericanos.

La antropología médica es una especialidad que ha vivido una continua expansión en las últimas décadas. Una parte sustancial de ese desarrollo se debe a la obra despierta, inteligente y a la vez apegada a la realidad social del autor de este libro:

Eduardo L. Menéndez Spina, figura central de la antropología médica internacional y de la medicina social latinoamericana, con quien he tenido el placer de dialogar las numerosas veces que nos ha visitado en la Universitat Rovira i Virgili y a quien tengo el honor de escribir este prólogo.

La antropología y la sociología médica aplicada

En Estados Unidos, Canadá, México y Brasil la colaboración entre la Antropología y la Medicina, tuvo que ver inicialmente con el despliegue de los

programas de salud comunitaria en minorías étnicas y culturales y con la evaluación etnográfica y cualitativa de instituciones sanitarias hospitalares, manicomios, y servicios de atención primaria-. En el primer caso se trataba de resolver los problemas de implantación de la oferta de servicios a un mosaico de grupos étnicos

Complejo; en el segundo, al análisis de los conflictos interestamentales dentro de las instituciones: especialmente entre médicos, personal de enfermería, personal auxiliar y personal de administraciones que tenían efectos indeseables en su reorganización administrativa y en sus objetivos institucionales. Los reportes etnográficos demostraron que las crisis interestamentales tenían efectos directos en los criterios terapéuticos y en la atención a los enfermos.

La biomedicina se ve confrontada a una serie de problemas que exigen revisar los mal llamados factores predisponentes de naturaleza social o cultural, reducidos a meras variables en protocolos cuantitativos, y subordinados a interpretaciones causales de matriz biológica o genética. Entre estos deben destacarse:

La transición entre un patrón dominante de patología infecto contagiosa aguda a un patrón de patología basado en enfermedades crónico degenerativas sin una terapéutica etiológica específica.

La emergencia de la necesidad de desarrollar dispositivos y estrategias de cuidados de larga duración, frente a intervenciones terapéuticas incisivas.

La influencia de conceptos como calidad de vida en relación a los criterios terapéuticos clásicos en biomedicina.

La enfermedad como experiencia cultural, desde la mirada biomédica, la enfermedad se entiende como una alteración en la biología del cuerpo que requiere diagnóstico y tratamiento sin embargo la antropología médica señala que la enfermedad también es una experiencia subjetiva y socialmente construida.

La antropología médica no solo estudia creencias culturales, sino también las desigualdades estructurales que afectan la salud.

La incorporación de la antropología médica en la atención sanitaria permite un enfoque más humano y culturalmente sensible. Esto implica que los profesionales de la salud escuchen las narrativas de los pacientes, reconozcan sus creencias y adapten los tratamientos a su contexto sociocultural.

Conclusión

La antropología médica permite comprender la salud y la enfermedad no solo desde una perspectiva biológica, sino como fenómenos profundamente entrelazados con la cultura, la economía, la política y la historia de los pueblos. La incorporación de la medicina tradicional ha sido fundamental para valorar los saberes ancestrales, como también las prácticas curativas locales que sostienen otras formas de entender el cuerpo, el dolor y el cuidado.

El enfoque intercultural en salud ha emergido como una herramienta clave para construir puentes entre la biomedicina y los saberes tradicionales, promoviendo un diálogo respetuoso que favorezca la equidad y la calidad en la atención sanitaria.

Bibliografías

[https://www.researchgate.net/publication/349305033 Antropologia Medica
Enfoques y aplicaciones desde un enfoque biocultural](https://www.researchgate.net/publication/349305033_Antropologia_Medica_Enfoques_y_aplicaciones_desde_un_enfoque_biocultural)

[https://www.researchgate.net/publication/372991156 ANTROPOLOGIA M
EDICA MODELOS ARTICULACIONES Y EXCLUSIONES Libro de Eduardo
Menendez Carlos Madariaga y Ana Maria Oyarce Eds Angel Martinez-
Hernaez Prologo](https://www.researchgate.net/publication/372991156_ANTROPOLOGIA_MEDICA_MODELOS_ARTICULACIONES_Y_EXCLUSIONES_Libro_de_Eduardo_Menendez_Carlos_Madariaga_y_An_Maria_Oyarce_Eds_Angel_Martinez-Hernaez_Prologo)

[https://emergenciavital.org/wp-content/uploads/2019/07/antropologc3ada-
mc3a9dica.pdf](https://emergenciavital.org/wp-content/uploads/2019/07/antropologc3ada-mc3a9dica.pdf)